
第
一次提出“30 年愿景”是
在我创业之时。第一次举
行公司早会时，除我之外
公司员工只有 2 人。我差

不多说了半个小时的未来愿景，两个
员工都睁着眼睛听，觉得自己身在一
个奇怪的公司，两星期过去后 2 个人
就辞职了。

我想，既然进行长长的演讲述说
公司愿景，会给员工留下心理阴影，
那么就封印在心里。经过了 30 年，
现在我再一次把这个问题摆在员工面
前，把至今以来的 30 年愿景述说出来。

300 年后的人类生活状态

一开始，我并不知道“30 年之后
会怎样”，然而越是迷茫就越要往远
处看，就越能看清洪流中的未来。人
类要考虑得长远一些，甚至远到 300
年后的人类生活状态，以及社会、技
术的进化。我大约花费了一年聚集国
内外的才智来考虑这个问题。

单片机是晶体管做成的，晶体管
靠近和分开，形成了电流 ；脑细胞也
是神经细胞靠近分开、进行记忆与思
考，也相当于 2 进制，用微弱的电流
记忆和思考 ；晶体管也是二进制，脑
细胞和电脑芯片完全是同一理论……
由此推断，在大约 20 年前，人类的脑
细胞数量是 30 亿个，按照二进制就有
300 亿个组合。300 亿个，单片机里的
晶体管数量何时能超越这个数呢？大
概算一下，是 2018 年。

按照摩尔定律，计算机机能一定
会不断进化。而人类的细胞从 4000 年
前到现在就没变过。这意味着机器的
能力总有一天会与人类比肩。

人类与优秀的机器人能够幸
福地共存

人们通常认为烦恼、想象、创造
是人类的特权。然而电脑今后也将拥
有自学能力，电脑自己编程的时代将
会到来。今后的世界将像科幻小说一
样，会产生脑构造计算机，并且会比
人类更加敏锐地洞察和发明新事物，
而载有这种计算机的机器人也会有超
过人类的能力，人类不与其共存就没
有未来，但我相信人类与优秀的机器
人能够幸福地共存。

医疗也会大大进步，平均寿命
200 岁的时代终将到来，300 年前人类
的平均寿命是 35 岁，大多数人因为
战争和疾病早早地死亡。300 年后人
类的平均寿命是 200 岁，70~80 岁都
会被说年轻，越想象，我越觉得未来
接近科幻小说，充满哲学、宗教等等
争论的话题。

既然 2018 年以后电脑会超过人
脑，那么 30 年后就是远远超过。智

能手机将能够存放 5000 亿首歌曲、3.5
亿年份的报纸。如果类似的终端本地
处理能力已经如此，那么云端会如何
呢？如果通信速度达到现在的 300 万
倍，本地和云端之间的连接速度几乎
可以忽略不计，无限大的云端将把地
球大大拓宽，也会改变人们的生活方
式。

云会成为人类最大的资产

人生活的一切都会成为记录，被
保存在云端。 “实时翻译眼镜”早在
30 年前就取得了专利，远在谷歌眼镜
之前。那么今后的云技术中，在通信
的瞬间完成自动翻译将变成理所当然
的事。教育水平也会大大进化，全世
界的孩子能与其他地方的孩子说话、
语言不通也能自动翻译。医疗也会发
展到高水平，无论你是住在孤岛还是
住在沙漠，也能瞬间接受世界最尖端
的医疗服务。工作方式也会进化，能
瞬间连接许多东西，生产效率大大提
高……云会成为人类最大的资产。

工作方式要依赖云技术

目前软银在工作方式上也已经配
合云技术率先进行了改变。iPhone 推
出至今已有 4、5 年了，我们给全部公
司员工都配了一台，iPad 出来的时候
也给所有人配了，全员可以随身携带、
连接云端，所以利益增长并不是偶然
的事。面对未来的云，不活用 iPhone
是不行的——电子设备让我们无论何
时何地都能进行各种各样的工作 ；邮
件通过 Gmail“云”化了，各种各样
的报告也“云”化了。

软银公司内已经实行无纸化，除
了契约性文件和向政府提供的文件，
已经不使用打印机了。开会也是用视
频介绍，公司内有专门制作视频的团
队，这改变了演示介绍的方式，我
们可以用 Google Apps 在世界各处商
谈……

向世界挑战，这让我们看见了新
的风景。今后我们将继续征程，继续
积极的进行数码化，继续挑战信息革
命……

为什么要继续呢 ? 只因这是为了
向人们提供幸福而不得不进行的事。

（本文据孙正义讲话整理。孙正
义，日本软银创始人。）
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孙正义：
三十年后的生活工作
将被“云”化
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关心价值
           而非价格

当一件商品的物理属性价值无
法提升时，我们可以增加顾客对商
品的心理价值筹码，使交易天平向
商品价值一方倾斜，从而提高成交
率。提高商品心里价值的方法很多，
不同的行业需要根据行业特点与自
身情况进行探索，以下介绍几种基
本可以在市场通用的方法。

文化是品牌的灵魂

文化可以为商品创造出心理价
值超过物理价值几倍，甚至几十倍
的奇迹。星巴克、哈雷、香奈儿等
品牌都是在用品牌与文化等感性价
值因素赚着超过其他品牌几倍的溢
价。

一瓶矿泉水卖到几十元，你
是不是会皱起眉头？就算是娃哈哈
这样的名牌矿泉水也不过 1.5 元一
瓶，进口矿泉水也仅 3~5 元而已。
但依云矿泉水就是这个例外，主要
原因就是其丰富并吸引人的品牌文
化 ：依云矿泉水来自高山融雪和山
地雨水常年聚集的阿尔卑斯山脉腹
地，经过长达 15 年的天然过滤和
冰川砂层的层层矿化与自然净化，
形成了依云水……1789 年的一天，
一位患有肾结石的法国贵族散步到
附近的一个小镇，无意间饮用了当
地的泉水，觉得口感甜美滑润，于
是取了一些当地的水坚持饮用，一
段时间后他惊奇地发现自己的肾结
石奇迹般地消失了。这件奇闻迅速
传开，专家们就此专门做了分析研
究并且证明了依云水的疗效，此
后，大量的游客涌到了依云小镇，
亲自体验依云水的神奇，医生们更
是将它列入药方。拿破仑三世与皇

后对依云镇的矿泉水更是情有独
钟，1864年正式赐名该地为依云镇，
依云矿泉水也随之走向了全世界。
怎么样？听完这个故事再喝依云矿
泉水，是不是感觉味道有些不同了
呢？贵一些的价格也就可以接受了
呢？

提升商品品位与个性化程度

很多商品除物理属性功能外，
还有一些其他的功能，尤其是奢侈
品或价格昂贵的商品，比如名车、
珠宝、手表等，他们已经不仅仅是
代步工具、装饰品或计时工具那么
简单，更具有表达，甚至张扬拥有
者个性品位与身份地位的作用，对
于这样的商品，强调品位就十分重
要。

品位的提升方式有很多，关
键是要结合行业与商品特点进行提
炼。商品过硬的品质是支撑其品位
的基本要素之一，相信一支即使造
型华贵美观，但没吸上几口就发出
异味的烟斗，也难以与高品位联系
起来。强化外观也是塑造商品品位
的关键因素，不仅要造型美观，而
且做工要精细考究，这一点是注重
品位的消费者最在意的。品位是可
以和个性联系起来的。具有个性化
的商品往往能受到对品位、时尚敏
感的消费族群的青睐。

为商品注入情感因素

一件商品具有感性因素时，就
可以打破价格的桎梏，让情感因素
来为商品加分，比如，为商品起一
个带有情感内涵的名字、背后有一
个感人的故事等。

钻石的化学成分是碳，钻石
最早的名字叫“石碳”，但这样的
名字怎么也无法同它的稀有与尊贵
联系起来，更没有哪个女孩会愿意
挂一块“碳”出门。后来这种矿石
商品化后，起了一个还算好听的名
字——金刚石，但是这个名字又过
于阳刚坚硬了，而佩戴者多为女性，
并以此来体现柔美高贵，所以，后
来作为珠宝饰品的金刚石就叫做钻
石了，这个感性美丽的名字为女性
所喜爱与接受。商家又在感性上大
做文章，如“钻石恒久远，一颗永
流传”等经典广告语开始出现。

记住价值，创造商品价值 ；忘
记价格，那么价格对你的折磨也将
远去。

一件商品的价值不完全是
由其物理属性决定的，更多的
是由消费者的心理因素决定的，
不论这个商品实际价值是多少，
关键要看消费者心中对这个商
品的价值认知是多少。

提升商品文化心理价值筹
码，是市场致胜关键。

要舍得打炮弹，把山
头打下来

知识不是最重要的，重要
的是掌握知识和应用知识的能
力和视野。我曾做过一个测试，
让服务员制作榴弹炮，他们之
前对榴弹炮完全没有概念，但
通过上网搜索原理和图纸，之
前完全不懂榴弹炮的人瞬间就
能够进入这个领域。

世界上有两个失败的防线。一
个是法国的马其诺防线。二战时法
国建立马其诺防线来防御德军，但
德国不直接进攻法国，而是从比利
时绕到马其诺防线后面，这条防线
被击溃了。另一条是日本防止苏联
进攻中国满洲的时候，在东北建立
的十七个要塞。日本认为苏联会以
坦克战为主，不会翻越大兴安岭，
但百万苏联红军是翻大兴安岭过来
的，日本的防线瞬间失败。

防不胜防，一定要以攻为主。
比如三峡大坝的成功，就要肯定反
对者的作用，虽然反对者没有得到
承认，但在大坝的设计上，反对意
见是给出了修改贡献的。我们要肯
定反对者的价值和作用，要允许反
对者的存在。

重视武器，敢于投入

以前因为穷，我们总强调自力
更生，强调自己开发测试和生产工
具。现在看来这是落后的方法。我
们要用最先进的工具做最先进的产
品，要敢于投入，把天下打下来，
就可以赚更多的钱。

比如说，美国在伊拉克战争中，
把一桶原油的价格从 30 多美元打
到了 120 美元。但由于全世界的石
油买卖都是用美元结算的，就需要
美国政府印钞票来支撑石油交易。
于是美国光印钞就赚了许多钱，这
就是现金武器。我们一定要在观念
上转过来，用先进的测试仪器、先
进的工具、科学的方法来开发、服
务和制造。 

如果把我们投入在测试设备
和开发工具上的人力分配出去，去
抢占战略制高点，这可以增加多少
力量！再拨一部分人参与产品交付
和质量管理，那么华为会变得多强
大？我们的工具要改革，要习惯使
用先进工具。当然，保留小团队定
制一些工具，保留一些团队做测试
是必需的，但不要什么都自己做。

比如说，在功放上要敢于用陶
瓷芯片，要敢于投资未来。我们公
司的优势是数理逻辑，在物理领域
没有优势，因此不要去研究材料。

重要的是掌握知识和应用
知识的能力和视野

知识不是最重要的，重要的
是掌握知识和应用知识的能力和视
野。我做过一个测试，让服务员制
作榴弹炮，他们之前对榴弹炮完全
没有概念，通过上网搜索原理和图
纸，之前完全不懂榴弹炮的人瞬间
就进入了这个领域。

我倡导高级干部与专家多多参
加国际会议，多“喝咖啡”，与人
碰撞，不知道什么时候就会擦出火
花的。有些心得，你觉得没有什么，
但也许会点燃了熊熊大火，让别人
成功了，只要我们这个群体里有人
成功了就是你的贡献。我们公司的
这么多务虚会就是为了找到正确的
战略定位。我称之为“一杯咖啡吸
收宇宙能量”。

� （本文据任正非谈话整理）


